
 

Geschäftsstelle Ortsbeiräte Telefon: 0641 306-1075 Datum: 02.07.2009 
Auskunft erteilt: Frau Braungart Telefax: 0641 306-2700  
Berliner Platz 1, 35390 Gießen E-Mail: ortsbeiraete@giessen.de  

N i e d e r s c h r i f t  

zur 22. Sitzung des Ortsbeirates Lützellinden 

am Mittwoch, dem 24.06.2009, 

im Gemeindesaal Lützellinden, Zum Dorfplatz 6, 35398 Gießen-Lützellinden. 

Sitzungsdauer: 20:00 - 21:15 Uhr 

 
 
 
 
Teilnehmer/-innen: 
 
Herr Jörg Asboe CDU Ortsvorsteher 
Herr Markus Sames CDU  
Herr Carsten Zörb CDU  
Herr Rolf Luh LWG  
Frau Petra Norsch LWG ab 20:10 Uhr 
Herr Uwe Schmidt LWG  
Herr Karl Heinz Föhre SPD  
Herr Rolf Krieger SPD  
Frau Elke Koch-Michel Bürgerliste/Lützellinden  
 
 
Vom Magistrat: 
 
Herr Harald Scherer  Stadtrat 
 
 
Für die Geschäftsstelle der Ortsbeiräte: 
 
Frau Sandra Walther  Schriftführerin 
  

Universitätsstadt Gießen 
 

Ortsbeirat Lützellinden 
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Tagesordnung: 
 
Öffentliche Sitzung: 
 
1. Eröffnung und Begrüßung 
  
2. Feststellung der Tagesordnung 
  
3. Genehmigung der Niederschriften der 20. Sitzung vom 

06.05.09 und der außerordentlichen Sitzung (21. Sitzung) 
vom 25.05.09 

  
4. Ergebniskontrolle der Anträge aus den letzten Sitzungen 
  
5. Photovoltaik-Anlage; 

Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009 
OBR/2444/2009

  
6. Straßenbeleuchtungskonzept für die Straße Am 

Hellerpfad; 
Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009 

OBR/2445/2009

  
7. Straßenbeleuchtung Steinhohl; 

Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009 
OBR/2446/2009

  
8. Friedhofsgebührensordnung; 

Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009 
OBR/2447/2009

  
9. Mitteilungen und Anfragen 
  
9.1. Aufnahme von Straßen in den Schulwegeplan bis 

spätestens zum Beginn des Schuljahres 2009/2010; 
Interfraktioneller Antrag vom 15.05.2009, 
OBR/2403/2009 

  
9.2. Verfahren und Termine für die Beratung und 

Beschlussfassung des Haushaltsplanes 2010 
  
9.3. Termin für die nächste Ortsbeiratssitzung 
  
9.4. Spielplatz Sonnenweg 
  
9.5. Friedhofsgebührenordnung 
  
10. Bürgerfragestunde 



– 3 – 

10.1. Ambrosie und Riesenbärenklau 
  
10.2. Baumaßnahme Rheinfelser Straße 
  
10.3. Gebietsfläche Lützellinden 
  
10.4. Querungshilfe Rheinfelser Straße 
  
10.5. Straßenschild "An der Schule" 
  
 
 
Abwicklung der Tagesordnung: 
 
Öffentliche Sitzung: 
 
1. Eröffnung und Begrüßung 
  
 Ortsvorsteher Asboe eröffnet die 22. Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Er 

stellt fest, dass der Ortsbeirat beschlussfähig ist. Gegen die Form und die Frist 
der Einladung werden keine Einwände erhoben. 
 

2. Feststellung der Tagesordnung 
  
 Es liegen keine Änderungswünsche vor. 
  
3. Genehmigung der Niederschriften der 20. Sitzung vom 06.05.09 und der 

außerordentlichen Sitzung (21. Sitzung) vom 25.05.09 
  
 Gegen die beiden Niederschriften erhebt sich kein Widerspruch und sind somit 

in der vorliegenden Form genehmigt. 
  
4. Ergebniskontrolle der Anträge aus den letzten Sitzungen 
  
 Rheinfelser Straße; Mitteilung von Frau Koch-Michel in der 18. Sitzung des 

Ortsbeirates am 28.01.2009, TOP 8 
 
Ortsvorsteher Asboe teilt mit, dass das Antwortschreiben vom 04.06.2009 vom 
Tiefbauamt zurückgezogen wurde.  
Herr Abel habe dem Ortsvorsteher mitgeteilt, dass ein neues Schreiben 
demnächst dem Ortsbeirat vorgelegt werden wird. 
 

 Neuer Fahrbahndeckenbelag am Hellerpfad; Antrag der Bürgerliste Lützellinden 
und LWG-Fraktion vom 22.04.2009, OBR/2374/2009 
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 Aufstellen von Hundetütenspendern; Antrag der Bürgerliste Lützellinden und  
LWG-Fraktion vom 2204.2009, OBR/2371/2009 
 

 Auswechslung der Kanal- und Wasserleitungen in der Rheinfelser Straße  
(Nr. 60-102); Antrag der Bürgerliste Lützellinden und LWG-Fraktion vom 
2204.2009, OBR/2375/2009 
 

 Städtisches Gebäude „Am Backhaus“; Anfrage von Herrn Krieger in der 20. 
Sitzung am 06.05.2009, TOP 12.3 
 

 Querungshilfe in der Rheinfelser Straße; Anfrage eines Bürgers in der 20. 
Sitzung am 06.05.2009, TOP 13.1 
 

 „Gewerbepark Lützellinden“; Anfrage eines Bürgers in der 20. Sitzung am 
06.05.2009, TOP 13.5 
 

 Hundesteuer; Anfrage eines Bürgers in der 20. Sitzung am 06.05.2009, TOP 
13.2 
 

 Ambrosie und Riesenbärenklau; Dringlichkeitsantrag der Bürgerliste Lützellinden 
und LWG-Fraktion vom 06.05.2009, TOP 10 
 

 Berichtsantrag zu den Baumaßnahmen in der Rheinfelser Straße; 
Interfraktioneller Antrag vom 15.05.2009, OBR/2402/2009 
 
Die Stellungnahme des Tiefbauamtes ist dem Protokoll als Anlage beigefügt. 
 

  
5. Photovoltaik-Anlage; 

Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009 
OBR/2444/2009

  
 Antrag: 

Der Magistrat der Universitätsstadt Gießen wird aufgefordert, im Zuge der 
anstehenden Erneuerung/Sanierung des Daches der hiesigen Sporthalle die 
technischen Möglichkeiten der Anbringung einer Photovoltaik-Anlage zu 
gewährleisten und, sofern sich die Stadt zur Installation und Betreiben einer 
solchen Anlage selbst nicht in der Lage sieht, den Bürgern ein dahingehendes 
Angebot zu unterbreiten. 
 
Begründung: 
Die anstehenden baulichen Maßnahmen bieten Gelegenheit, die nach Süden 
ausgerichtete, große Dachfläche der Sporthalle als Standort für eine 
Photovoltaik-Anlage zu nutzen, wobei der Nutzen einer solchen Anlage außer 
Frage stehen sollte. Nicht alle Hauseigentümer haben die Möglichkeit, eine 
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solche Anlage auf eigenen Grund und Boden wirtschaftlich sinnvoll zu nutzen, 
so dass öffentliche Gebäude auch für derartige Gemeinschaftsprojekte, die 
auch anderweit bereits praktiziert werden, zur Verfügung gestellt werden 
sollten. 
 

 Diskussion: 
Herr Krieger trägt den Antrag vor und begründet ihn. 
 
Herr Krieger ändert den Antrag in einen Prüfantrag um. 
 
Herr Schmidt schlägt vor, noch im Antrag die Worte „und wirtschaftlichen“ mit 
aufzunehmen. 
 
Die antragstellende Fraktion ist mit der Änderung einverstanden. 
 
Der Antrag lautet nun: 
Der Magistrat der Universitätsstadt Gießen wird aufgefordert zu prüfen, ob im 
Zuge der anstehenden Erneuerung/Sanierung des Daches der hiesigen 
Sporthalle die technischen und wirtschaftlichen Möglichkeiten der Anbringung 
eine Photovoltaik-Anlage gewährleistet werden können und, sofern sich die 
Stadt zur Installation und Betreiben einer solchen Anlage selbst nicht in der Lage 
sieht, den Bürgern ein dahingehendes Angebot unterbreiten kann. 
 
Ortsvorsteher Asboe gibt zu bedenken, dass die Statik des Daches die 
Anbringung einer Photovoltaik-Anlage nicht zulässt. 
 

 Beratungsergebnis: Geändert einstimmig beschlossen 
 

  
6. Straßenbeleuchtungskonzept für die Straße Am 

Hellerpfad; 
Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009 

OBR/2445/2009

  
 Antrag: 

Der Magistrat der Universitätsstadt Gießen wird aufgefordert, ein 
Straßenbeleuchtungskonzept für die Straße (Am Hellerpfad) aufzustellen. 
 
Begründung: 
Der Weg Am Hellerpfad wird von vielen Bürgerinnen und Bürgern als 
Verbindungsweg zum Evangelischen Gemeindehaus, einmal von der 
Sportplatzstraße aus und vom Kirchweg aus genutzt. Deshalb muss der Weg 
nach unserer Auffassung besser ausgeleuchtet werden. 
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 Diskussion: 

Herr Krieger trägt den Antrag vor und begründet ihn. 
 
Frau Norsch hält es nicht für sinnvoll, den unteren Teil der Straße „Am 
Hellerpfad“ zu beleuchten. 
 
Herr Stadtrat Scherer schlägt vor, den Antrag in einen Prüfantrag zu ändern, da 
es lediglich um eine bessere Ausleuchtung (d. h. ohne Anbringen von 
zusätzlichen Lampen) in der Straße geht. 
 
Die antragstellende Fraktion ist einverstanden. 
 
Der Antrag lautet nun: 
Der Magistrat der Universitätsstadt Gießen wird gebeten zu prüfen, wie die 
Straßenbeleuchtung für die Straße „Am Hellerpfad“ von der „Sportplatzstraße“ 
aus ohne Kostenbeteiligung für die Anwohner verbessert werden kann. 
 

 Beratungsergebnis: Geändert einstimmig beschlossen 
 

  
7. Straßenbeleuchtung Steinhohl; 

Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009 
OBR/2446/2009

  
 Antrag: 

Der Magistrat der Universitätsstadt Gießen wird aufgefordert, die 
Straßenbeleuchtung in der Steinhohl zu installieren. 
 
Begründung: 
Bereits seit geraumer Zeit wird die Straße von Anliegern genutzt. Nachdem im 
nahen Gewerbegebiet Fuchs und Hase geleuchtet wird, sollte auch Neubürgern 
im hiesigen Stadtteil dieser Luxus zuteilwerden. 
 

 Diskussion: 
Herr Krieger trägt den Antrag vor und begründet ihn. 
 
Herr Zörb schlägt vor, den Antrag in einen Prüfantrag zu ändern. 
 
Die antragstellende Fraktion ist mit der Änderung einverstanden. 
 
Der Antrag lautet nun: 
Der Magistrat der Universitätsstadt Gießen wird aufgefordert zu prüfen, wann 
die Straßenbeleuchtung in der „Steinhohl“ installiert werden kann. 
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 Beratungsergebnis: Geändert einstimmig beschlossen 
 

  
8. Friedhofsgebührensordnung; 

Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009 
OBR/2447/2009

  
 Antrag: 

Wir fordern den Magistrat der Universitätsstadt Gießen auf, entgegen dem von 
der Bürgermeisterin in der vorletzten Ortsbeiratssitzung vorgestellten 
Friedhofsgebührenordnung abzuweichen. Der Gemeindeanteil sollte, weil auch 
jede Kommune eine Verpflichtung gegenüber ihren Bürgern und im Besonderen 
zur Kultur von Begräbnissen hat, auf 30 % angehoben werden. 
 

 Diskussion: 
Herr Krieger trägt den Antrag vor und begründet ihn. 
 
Frau Koch-Michel hält es nicht für sinnvoll, über den Antrag heute abzustimmen, 
da noch keine konkreten Zahlen vorliegen. Sie schlägt vor, den 
Magistratsbeschluss abzuwarten. 
 
Ortsvorsteher Asboe schlägt vor, den Antrag so lange zurückzustellen, bis der 
Magistratsbeschluss vorliegt. 
 
Herr Krieger stellt den Antrag bis zur Vorlage des Magistratsbeschlusses zurück.

  
 Beratungsergebnis:  Zurückgestellt 

 
  
9. Mitteilungen und Anfragen 
  
9.1 Aufnahme von Straßen in den Schulwegeplan bis spätestens zum Beginn des 

Schuljahres 2009/2010; Interfraktioneller Antrag vom 15.05.2009, 
OBR/2403/2009 

Herr Stadtrat Scherer teilt hierzu mit, dass demnächst die Stellungnahme dem 
Ortsbeirat vorgelegt werden wird. 
 

9.2 Verfahren und Termine für die Beratung und Beschlussfassung des 
Haushaltsplanes 2010 

Ortsvorsteher Asboe stellt fest, dass der Ortsbeirat von dem Verfahren und den 
Terminen Kenntnis genommen hat. 
 

9.3 Termin für die nächste Ortsbeiratssitzung 
Die nächste Sitzung des Ortsbeirates Lützellinden findet am 09.09.2009 statt. 
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9.4 Spielplatz Sonnenweg 

Herr Krieger fragt, warum der Spielplatz schon seit längerer Zeit gesperrt ist 
und bittet um Auskunft. Herr Luh beantwortet die Frage. 
 

9.5 Friedhofsgebührenordnung 

Herr Zörb schlägt vor, vorausgesetzt, es ist durch den Magistrat bereits ein 
Beschluss gefasst worden, vor der nächsten Ortsbeiratssitzung sich in einer 
„kleinen Runde“ zu treffen und evt. Vorschläge auszuarbeiten. 
 

  
10. Bürgerfragestunde 
  
10.1 Ambrosie und Riesenbärenklau 

Herr Willi Wenzel fragt, ob im Bereich des Waldes ebenfalls die Pflanzen 
entfernt werden können, sonst würde es seiner Auffassung nach nicht mehr 
lange dauern, und der gesamte Wald ist mit diesen Pflanzen übersäht. Er gibt 
zu bedenken, dass die Pflanzen zur Zeit am blühen sind und nur mit 
Schutzkleidung entfernt werden können. 
 

10.2 Baumaßnahme Rheinfelser Straße 

Herr Willi Wenzel fragt, ob auch Fernwärmeleitungen verlegt werden, denn es 
war davon in der Tagespresse zu lesen. 
 

10.3 Gebietsfläche Lützellinden 

Herr Willi Wenzel fragt, wie groß das Gebiet von Lützellinden ist. 

Herr Stadtrat Scherer teilt mit, dass das Liegenschaftsamt hierüber Auskunft gibt.
 

10.4 Querungshilfe Rheinfelser Straße 

Ein Bürger fragt, ob es nicht eine Möglichkeit gibt, den Schulkindern eine 
sichere Querungshilfe zu bieten. 

Frau Norsch schlägt vor, dass vielleicht im Rahmen der Änderung des 
Schulwegeplans eine Querungshilfe mit berücksichtigt werden kann. 

Frau Koch-Michel bittet um Unterbreitung von Vorschlägen, welche 
Möglichkeiten es gibt, damit die Kinder die Straße sicher überqueren können. 

Herr Zörb schlägt vor, interfraktionell einen Antrag in der nächsten Sitzung 
einzubringen. 
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10.5 Straßenschild „An der Schule“ 

Eine Bürgerin teilt mit, dass das Schild nur noch schlecht zu lesen sei und bittet 
um Erneuerung des Schriftzuges. 
 

 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schließt Ortsvorsteher Asboe die 
Sitzung mit einem Dank für die Mitarbeit der Anwesenden. 
 
Die nächste Sitzung des Ortsbeirates findet am Mittwoch, 09.09.2009, um 20:00 Uhr 
statt. 
 
Antragsschluss bei der Geschäftsstelle ist Montag, 31.08.2009, 8:00 Uhr. 
 
gez. 
 

  
Jörg Asboe Sandra Walther 
Ortsvorsteher Schriftführerin 




